

# Dígalo

DIGALO@LAPRENSAAUSTRAL.CL  
WALDO SEGUEL 636 PUNTA ARENAS

## Terminal de Pasajeros

Señor Director:

Con preocupación observamos en los medios de comunicación el anuncio de despriorizar el diseño y construcción del proyecto de Terminal de Pasajeros de Magallanes, concurso público e innovadora iniciativa de vinculación entre la ciudad y el puerto, que ha sido impulsada por la administración de la Empresa Portuaria Austral, propiedad del Estado, desde hace algunos años.

No parece coherente desechar una acción participativa ni detener un proceso de apertura que convocó a connotados profesionales de la arquitectura y el urbanismo, junto a ciudadanos, autoridades ministeriales y alcaldías; tomando en cuenta que el proyecto de Terminal de Pasajeros de Magallanes busca dar solución a un espacio central de la ciudad de Punta Arenas, en la misma lógica que hoy releva el Ministerio de Vivienda y Urbanismo, el Consejo Nacional de Desarrollo Urbano y nuestro Colegio de Arquitectos, para avanzar decididamente en mejorar la calidad de vida en nuestras ciudades.

No se deben detener los procesos de integración entre la infraestructura y su entorno, donde se generan nuevas economías y espacios públicos para el encuentro. Este tiene que ser el afán de toda acción estatal, dando continuidad a políticas públicas de largo plazo e inspiradas en mejores lugares para cohabitar, por lo que hacemos el llamado a revisar la decisión

tomada y destinar los recursos de mejoramiento de infraestructura hacia este proyecto, con el pertinente apoyo estatal que ya se utiliza en otros puertos del Estado.

HUMBERTO ELIASH

PRESIDENTE NACIONAL DEL COLEGIO DE  
ARQUITECTOS DE CHILE

## El Consejo de Derechos Humanos de la Onu

Señor Director:

La elección de la ex Presidenta Michelle Bachelet como Alta Comisionada para los Derechos Humanos de Naciones Unidas constituye un meritorio honor personal y también para Chile, que ha hecho de la defensa y protección de los DD.HH. un eje conductor de la Política Exterior, como una Política de Estado, y que tiene rango constitucional en el inciso segundo del artículo 5° de nuestra Constitución Política, como atributos fundamentales que se derivan de la persona humana y su dignidad. Son valores con vigencia permanente de categoría universal aplicables en toda circunstancia, tiempo y lugar, y que reciben protección supranacional conforme a los nuevos desarrollos del Derecho Internacional de los Derechos Humanos.

El Consejo de DD.HH. de la Onu, que tiene por misión la vigilancia, protección y fiscalización de los DD.HH. y su cumplimiento integral y oportuno en todo el mundo, enfrenta hoy complejos y difíciles desafíos frente a gobiernos opresivos que los violan sistemáticamente y en total impunidad en países de África, Asia y también en América Latina.

Los ex embajadores que suscriben expresan su esperanza que bajo el mandato de la ex Presidenta Bachelet puedan ser enérgicamente condenados y sancionados los regímenes de

cualquier signo político e ideológico que vulneren los Derechos Humanos. En particular nos preocupa la violación sistemática de los Derechos Humanos fundamentales que sufren a diario los pueblos de Cuba, Venezuela y Nicaragua.

NELSON HADAD HERESY

## Horario de verano y festivo del 21 de septiembre

Señor Director:

El gobierno ha anunciado que mantendrá el horario de verano durante todo el año en la Región de Magallanes. Esto significa que en los meses de mayo, junio y julio no hay luz natural hasta las diez de la mañana, por lo cual antes de esa hora no pueden comenzar las actividades que se hacen al aire libre. Cualquier persona que trabaje fuera de un escritorio sabe, que no rinde lo mismo una hora de trabajo de 9 a 10 de la mañana que otra de cinco a seis de la tarde.

Fuera de lo anterior está el problema de la confusión de los horarios con el resto del país como el horario de los bancos o el itinerario de los aviones. Incluso afecta hasta para ver telenovelas (tanto la diurna porque llegan los niños del colegio y la nocturna porque es muy tarde). Chile es el único país del mundo que localidades con el mismo meridiano tienen horarios distintos. Lo peor es que las autoridades centrales creen que los magallánicos estamos contentos por tener algo diferente

Pero ahora a los políticos se les ha ocurrido otra "genialidad", declarar el 21 de septiembre feriado dejando el 20 de septiembre laborable. Lo que me llama la atención al igual que con el horario que nuestros principales gremios empresariales no han reclamado,

ALFONSO CAMPOS GONZÁLEZ

## Efemérides de Chile

15 de agosto

1596

Los Jesuitas fundan en Santiago una escuela superior, análoga a la que crearon los Dominicos el 9 de Diciembre de 1595. La escuela de los Jesuitas se convirtió después en el Convictorio de San Francisco Javier; al mismo tiempo, abren clases de filosofía y fundan 2 escuelas primarias.

1966

Muere a los 70 años en Santiago, el autor y actor de teatro Rafael Frontaura, a quien se le otorgó el Premio Nacional de Arte en 1949. Su nombre está ligado a nuestro teatro y con su muerte se apagaron los reflectores de medio siglo heroico del teatro chileno.

1972

Llegó al aeropuerto de Pudahuel, actual Comodoro Arturo Merino Benítez, un avión secuestrado por 10 guerrilleros argentinos, que pertenecían a las Fuerzas Armadas Revolucionarias (Far) y al Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), evadidos del penal de Rawson, los que fueron aceptados en nuestro país por las autoridades de la época.

2005

El Congreso Pleno aprobó 58 Reformas a la Constitución. El texto refundido de la Constitución de 1980, fue promulgado por el Presidente Ricardo Lagos Escobar el 17 de septiembre de ese año.

• LAS CARTAS DEBEN TENER UNA EXTENSIÓN MÁXIMA DE 2.200 CARACTERES CON ESPACIOS. DEBEN FIGURAR EL NOMBRE Y APELLIDOS DEL REMITENTE, Y SU RUT, IDENTIDAD QUE NO PUEDE SER VERIFICADA POR LA PRENSA AUSTRAL.



POR: RAMÓN LOBOS  
VÁSQUEZ  
MÉDICO GERIATRA,  
CONSEJERO REGIONAL

## ¿Queremos seguir viendo ancianos desvalidos y sin esperanza en la Tv?

encuesta Casen: uno de cada 10 adultos mayores de 80 años trabaja para mantenerse.

Por su baja escolaridad, estos adultos mayores de años, sólo pueden acceder a trabajos manuales o de fuerza. Es la cara más agreste de un sistema previsional que margina y mata en pobreza y falta de oportunidades para los mayores.

¿Cuáles han sido las respuestas? Aún nada esbozado o trabajado. Sólo promesas de mejorar las pensiones. Es un camino largo, seguramente los viejos de hoy no verán esta respuesta.

También hemos leído que los mayores están agobiados por sus niveles de deudas, las que son imposibles de revertir con sus pensiones o trabajos. Se suma la falta de oportunidades laborales, no sólo por los niveles de educación, si no que una falta de ofertas específicas para mayores. Mientras no exista ésta diferenciación de acuerdo a sus potencialidades y capacidades estarán indefensos y sin reales posibilidades de tener "buenos empleos" y obviamente viviendo una permanente carencia de recursos y posibilidades de mejorar su calidad de vida. No hay respuesta o camino de solución para ellos.

También hemos sabido de mayores al cuidado de otros mayores con deterioros o dependencias, difíciles de afrontar o sobrellevar. Siempre son entornos de muchas carencias y dificulta-

des, con escaso financiamiento actual y menos a futuro. Casos que tienen altas tasas de depresión y desesperanza frente a un futuro cada vez peor, que han terminado en suicidios como respuesta inmediata y rápida a problemas insalvables.

Adultos mayores encontrados muertos después de días en sus domicilios. O muertos por accidentes o incendio de los lugares para acogerlos. Por deficiencias en provisión de cuidados o previsión de incendios.

¿La respuesta del sistema? Por ahora mesas para trabajar el tema. Pero estos adultos mayores -como antes decía- no verán la respuesta. Eso y más nos ha golpeado en la cara en estos días.

Entendemos que las respuestas para resolver estos problemas interpelan a toda la sociedad.

Son respuestas difíciles y complejas, que requieren acuerdos y trabajo conjunto de muchos sectores.

Así planteado el desafío es difícil que el mundo político lo tome como un desafío. Al final la gloria y los aplausos no se los llevará nadie.

Y en un mundo en que buscamos el titular de la prensa, una noticia rápida de digerir en 140 caracteres que den respuesta a lo que la comunidad interpela, pensar en aunar esfuerzos, poner a trabajar diversos sectores, y ensayar respuestas locales no tiene nada de atractivo. Nadie podrá vana-

gloriarse que es el responsable y autor de la respuesta. Por eso los viejos y sus miserias no venden.

Mejor pasar piola. Entregar una canasta. Sacarse una selfie en el domicilio de un postrado con autoridades y profesionales es más rentable. Acompañarlos en una reunión, en un bingo o en una once. Simula estar preocupado y ocupado del tema. Pero esto que se muestra como acción, frente a tanta necesidad es una gota en un mar de necesidades.

Es mucho más lo que se necesita.

Se necesita voluntad, recursos monetarios y recursos humanos; trabajar en un plan y programa que parta por educar y formar. Un plan que puede ver sus frutos en 10 a 15 años. Cuando nosotros seamos esos viejos. Cuando nosotros seamos los que lo necesitamos y no podamos decir siquiera que fueron nuestros anhelos, porque allí serán nuestras necesidades.

Si no hacemos algo hoy sólo estaremos siendo como ese burócrata que dijo que la solución al problema de los abuelos de hoy se termina cuando se mueran. Una solución práctica que ya ha sido implementada: la muerte social de tantos mayores.

No se merecen eso, ni nos merecemos eso como sociedad. El tiempo y el momento de hacer las acciones es hoy. Si no seremos nosotros los próximos candidatos a una muerte social, preámbulo a la partida definitiva.

## Enfoque



JOSE VILLARROEL G.

### » LA HUELLA DEL VIENTO

• EL VIENTO MAGALLÁNICO DEJA MARCADA SU HUELLA. ASÍ LO DEMUESTRAN NUESTRAS BANDERAS NACIONAL Y REGIONAL. LA IMAGEN FUE CAPTADA EN EL SECTOR LLAU LLAU, AL NORPONIENTE DE PUNTA ARENAS.